

## SecoCo

Le concept de service écosystémique : frein ou moteur pour l'action collective

### Le résumé du projet

Les modes de gestion induits par le concept de service écosystémique (SE) sont aujourd'hui essentiellement basés soit sur des transactions marchandes, soit sur des interventions étatiques. Des modes de gestion alternatifs fondés sur l'action collective ne sont que rarement évoqués. L'objectif de ce projet est d'explorer la pertinence théorique et opérationnelle du concept de SE pour penser l'action collective à l'échelle des territoires. Nous proposons en particulier d'interroger l'hypothèse suivante : utilisé pour mettre en évidence des interdépendances entre acteurs, le concept de SE pourrait-il contribuer à stimuler ou enrichir des processus d'action collective? Pour répondre à ces questions, trois voies sont explorées : (i) mieux comprendre les relations sociales sous-jacentes aux dynamiques de SE en développant un cadre d'analyse ad hoc, (ii) tester dans une démarche de recherche-action participative des formes innovantes de gestion concertée des SE à l'échelle des territoires, (iii) interroger en retour le potentiel et les limites du concept de SE pour penser l'action collective, notamment par rapport à d'autres concepts tels que la solidarité écologique. Ce projet s'appuie sur des actions menées sur quatre terrains, dont deux sont situés dans des réserves de biosphère du programme MAB de l'UNESCO (réserves des Cévennes et de Montseny en Catalogne, deux agro-écosystèmes pastoraux). Ce projet a pour vocation de donner un cadre commun à ces actions de recherche permettant de défricher et préciser notre questionnement exploratoire (constitution d'un collectif de chercheurs, réflexion théorique commune, comparaison de terrains) dans la perspective d'un projet de plus grande envergure.

Coordination du projet : Cécile Barnaud (INRA, Dynafor)